

# La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS  
DE HUESCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Huesca: un mes, 1 peseta.  
Fuera: un trimestre, 3'50.  
(Pago adelantado.)

PROPIETARIO

**MARIANO CASTANERA**

*Redaccion y Administracion  
8, Sancho Abarca, 8.*

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta línea.  
Formas especiales, anun-  
cios de temporada y comu-  
nicados, precios convencio-  
nales.

## Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—San Jerónimo, San Gregorio y Santa Sofía.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora del Pilar en la Catedral, San Lorenzo y Capuchinas.

# CUPÓN

EL MAPA DE LA PROVINCIA DE HUESCA  
POR RODRIGUEZ

*Puede adquirirse*

**POR 2 PESETAS**

Hasta el día 30 del corriente mes

CON EL PRESENTE CUPÓN

EN EL

**BAZAR OSCENSE**

15 Septiembre de 1891.

## CAL HIDRÁULICA DE ZUMAYA

La mejor de España. En cinco minutos de usarla, pueden lle-  
narse los cubos ó los recipientes. Recibirse en la droguería de Miravé



*Castanera*



**Tercer aniversario**

POR EL ALMA DE

**DON MAURICIO BERNED HERRERO**

Falleció el 30 de Septiembre de 1888.

Todas las misas que se celebren mañana en la Iglesia de San Vicente el Real (Compañía), serán aplicadas por el eterno descanso de dicho señor.

La familia del finado ruega a sus amigos la asistencia y que le tengan presente en sus oraciones.

*Huesca 29 de Septiembre de 1891.*

## Sección de Noticias.

Advertimos á las personas que se desean vacunar de la ternera, que el centro de vacunación instalado en el Coso-bajo, suspenderá en la presente semana las inculaciones directas, si bien continuará facilitando al público tubos y placas de linfa vacuna.

La travesía de Valdés se halla casi constantemente obstruída por una porción de carros que, colocados en desorden, imposibilitan el paso no sólo de los demás vehículos, sino el de las personas que por allí transitan.

Llamamos la atención del Sr. Alcalde hacia semejante abuso que muy bien pudiera dar origen á un lamentable contratiempo.

Ha fallecido en Zaragoza, el que fué en vida intendente militar de este distrito D. Juan Echenique.

Descanse en paz.

En cada país, y, naturalmente, según las religiones, hay costumbres

curiosas en la manera de efectuar los matrimonios, ó por lo menos, en las ceremonias que á éstos siguen.

Nos parece muy curiosa y gráfica la que en Servia se practica entre la gente del pueblo.

Después de celebrado el matrimonio, se coloca á la novia sobre una mesa con pan, agua y vino en las manos, indicando que estos artículos estarán á su cuidado, y un pedazo de azúcar en la boca como signo de que tiene que hablar poco pero poco y dulcemente.

---

El balance del Banco de España en su activo y pasivo asciende á 1.484.560.917 pesetas.

En oro, 144.078.123.

En plata, 86.214.030.

En bronce, 10.206.295.

Billetes en circulación, 747.120.200.

---

Catorce son los individuos presos en Consuegra por haberse entregado al robo y al pillaje. Uno que se llama Vicente Gallego, cortó las orejas á una señora para apoderarse de los pendientes. Había una cuadrilla organizada de ocho ladrones, y todos ellos fueron presos por la Guardia civil.

---

*El Siglo Médico* publica la convocatoria del Congreso profesional en Madrid para discutir la reforma del reglamento de los partidos médicos.

Los subdelegados de Medicina y Farmacia se reunirán del 1.º al 10 de Noviembre.

Los profesores elegirán sus compromisarios y éstos se reunirán el día 22 de Noviembre, á las doce de la tarde, en las capitales de provincia, para designar cada una á los representantes, que han de ser dos médicos y un farmacéutico.

El Congreso se reunirá en Madrid el día 1.º de Diciembre en la Academia Médico-Quirúrgica.

---

Telegrafían de Kingston, Ontario, que reina en aquella ciudad y en Sindenham, pueblo vecino, una gran excitación religiosa á consecuencia de la cual celebraron las mujeres de aquellas poblaciones un tumultuoso «meeting» después del cual encendieron en un campo vecino una gran hoguera, y desnudándose parcialmente, arrojaron todas los respectivos corsés al fuego mientras gritaban: «Mueran los corsés!» «¡Moriremos tales como Dios nos ha hecho!» «¡Abajo las molestias!»

---

Leemos en un periódico de Málaga.

«Según se nos dice, parece que en el pueblo de Benagalbon jugaban

dos hermanos, uno de doce años y otro de trece, con una hermana menor de tres años y tuvieron la ocurrencia de tiznarla la cara con un corcho.

Después de esta operación la pusieron delante de un espejo, y fué tal la impresión que recibió la infeliz criatura, que rompió á llorar siendo atacada de un accidente, de resultas del cual murió á las pocas horas.»

---

Telegrafían de Marsella que anteayer ocurrió en Arenas des Catalans, arrabal de aquella ciudad, un serio motín causado por haber anunciado la empresa de la corrida de toros que en la misma tomaría parte el célebre Frascuelo. La concurrencia reunida por este reclamo fué extraordinaria, pero al ver aquélla que en lugar del famoso matador de toros Salvador Sánchez, era su hermano Francisco el que se presentaba á lidiar, armóse una bronca de mil diablos rompiendo las vallas, asientos y demás títeres á los que se pegó inmediatamente fuego. Intervino entonces la autoridad arrestando á muchos de los amotinados. Los daños materiales se evalúan en algunos miles de francos.

---

Hace pocos días, al entrar en el hospital provincial de Gerona, para girar la visita el médico del establecimiento, vió que esperaba un hombre en el vestíbulo, y preguntándole, dedujo que pretendía le fuera curada una herida que tenía en una mano.

Por la imposibilidad del que habla, creyó que se trataba de un accidente de esos tan frecuentes en los talleres, y dispuso subiera á la sala y esperara que le tocara el turno.

Subió nuestro hombre llevando envuelta con un pañuelo la mano, y cuál no sería la sorpresa del médico, cuando al llegar á la sala y hacerse quitara el pañuelo el enfermo, vió que de lo que se trataba era del destrozo completo de la mano, que casi había desaparecido, y parte de la muñeca, efecto de la explosión de un cartucho de dinamita en un pueblo de Francia inmediato á nuestra frontera; pues según manifestó, no encontrando quien lo curara el día siguiente en que tuvo lugar la desgracia, se vino al hospital de Gerona, pero todo esto dicho por el interesado con un aplomo y sangre fría espantoso pues no parecía sino que hablaba de lo que ocurrir pudiera á una tercera persona, y más maravilló al médico, la entereza de ánimo del enfermo; cuando al manifestarle que debía amputársele por más arriba de lo que fué muñeca, no solo opuso resistencia, sino que sufrió tan cruel operación hablando como si tal amputación no se le hiciera.

---

Ayer tuvieron lugar los ejercicios de oposición al premio extraordinario en la Facultad de Derecho de la Universidad en Zaragoza.

El tribunal, visto los trabajos presentados por los opositores adjudicó dicho premio al que ha sido distinguido alumno de aquella Universidad, D. Antonio Sauras Barberán.

---

Escribe un periódico madrileño:

«Como quiera que los diputados aragoneses, con el propósito de aliviar la angustiosa situación de los labradores de aquella comarca, se proponen pedir que se destine alguna cantidad á tan plausible objeto, nos escriben de Barbastro manifestándonos que la mejor limosna que hoy se podía dar á aquellos pueblos, sería facilitarles el trigo y la cebada necesarios para sembrar, pues están las tierras muy bien preparadas para la siembra, por las lluvias de estss días, pero los labradores se encuentran sin grano y sin poder aprovechar tan buena coyuntura.

El reparto de estos cereales, que se cederían en calidad de préstamo, debería hacerse por una Comisión especial, porque de verificarla los alcaldes, se nos dice que podría no presidir en el reparto toda la equidad apetecida.

Esto sin perjuicio de que á los más perjudicados se les de alguna cantidad para atender á las necesidades del momento, que son muchas y muy apremiantes.»

Precisamente los representantes de Aragón, en la reunión del sábado último, acordaron esto mismo.

Al fin van comprendiendo sus verdaderos intereses los productores de nuestra única y verdadera riqueza, abandonando su apatía y las prácticas rutinarias que nos tienen lastimosamente postergados ante las demás naciones productoras.

Albacete, que tiene una riqueza en caldos que puede competir con los mejores del mundo, acaba de dar gallarda prueba de que cuenta en su seno con elementos valiosos y con grandes iniciativas, que puestas al servicio de la producción vinícola, podrían en poco tiempo aumentar su riqueza de un modo considerable.

Si los productores de aquella región continúan la campaña iniciada el día 11 de los corrientes, más de una ocasión se nos ha de presentar para dirigirles nuestro aplauso y secundar sus iniciativas.

En la importantísima reunión celebrada en aquella capital bajo la presidencia de D. Juan Guaspi, se tomaron los siguientes acuerdos:

1.º Solicitar del gobierno la elevación de los derechos arancelarios sobre los alcoholes industriales.

2.º Pedir la supresión de los derechos aduaneros impuestos á nuestros vinos en el comercio de la Península con las posesiones españolas de Ultramar.

3.º Solicitar la supresión del impuesto de consumos sobre los vinos.

4.º Reclamar la reforma de los tratados de comercio en el sentido de facilitar la exportación de nuestros caldos.

Los vinicultores de Albacete van por buen camino y les excitamos á que redoblen sus esfuerzos, haciendo votos porque la *Sociedad vinícola provincial* que quedó constituida tenga vida próspera.

Según telegramas de Viena, recibidos ayer, la archiduquesa Isabel

ha entregado en la embajada española 5.000 pesetas para las inundaciones; el archiduque Alberto, 1.600, y 600 el archiduque Guillermo.

El rey de Italia ha ordenado al embajador de aquella nación en Madrid que entregue 20.000 pesetas.

El embajador, por su parte, reunió ayer en la embajada á la colonia italiana para abrir una suscripción, y ha dirigido una circular á los cónsules invitándoles á que coadyuven á la recaudación de donativos.

El presidente de la República francesa, Mr. Carnot, contribuye á la suscripción nacional con 20 000 francos.

---

¿Qué invierno tendremos? En París se quejan de los fuertes calores y del tiempo excepcional que reina desde la tempestad del 3 del corriente, y que no tiene ejemplo allí.

Hay que remontarse hasta el año 1734 para encontrar un principio del mes de Septiembre como el actual.

Esta manifestación extraordinaria de calor, fué seguida hace ciento cincuenta años de un invierno sumamente dulce, en el cual el termómetro apenas descendió de dos grados bajo cero.

Espérase en París, por tanto, que este año ocurra lo mismo y que no se alcancen las temperaturas terribles que el año pasado se experimentaron.

---

### *Lenguaje de las tarjetas*

Doblada la esquina izquierda superior, significa felicitación. Doblada la esquina derecha superior, visita. Doblada la izquierda inferior, significa despedida. Doblada la esquina derecha inferior, significa pésame. Doblada las dos esquinas superiores, significa van á verme. Dobladas las dos esquinas inferiores, significa correspondido. Dobladas las dos esquinas de la derecha, significa acepto. Dobladas las dos esquinas de la izquierda, significa no vuelvas. Doblada la esquina derecha superior é izquierda inferior, cita. Tres esquinas dobladas hacia dentro, no hay peligro. Las mismas esquinas dobladas hacia fuera, hay peligro. Dobladas las dos esquinas inferiores, una hacia dentro y otra hacia fuera, esperanza. Dobladas las dos esquinas de la derecha, una hacia dentro y otra hacia fuera, no puedo. Dobladas las cuatro esquinas, calabazas.

---

Sino los ha concluído ya, muy adelantados debe llevar el Sr. Silvela sus trabajos para el proyecto de ley de reforma municipal.

Gran secreto se guarda acerca del espíritu que informa dicha ley. Suponen algunos que en ella no predominará la tolerancia de opiniones que exige imperiosamente el estado de nuestro pueblo, mientras que otros, por el contrario, afirman que la obra del ministro de la Gobernación no podrá ser aceptada por el partido conservador, á causa precisamente del amplio espíritu liberal que la forma.

Un colega conservador y afín del Sr. Silvela, anuncia anoche lo que

ha de ser la ley en cuestión. Esta es la única versión que debe merecernos crédito, por emanar casi del mismo autor de la ley.

Según el referido colega, si el proyecto llega á ser ley veremos aplicado por primera vez en España el verdadero principio de la representación nacional, por el procedimiento del sufragio universal que será la forma que se emplee, pero estableciendo la distinción precisa entre la representación del elemento individual y la del elemento social, cosas ambas que vienen confundidas en España.

En el proyecto de reforma de la ley municipal se tiende algo más á la armonía, no se rinde tanto culto á las exageradas doctrinas del individualismo, y en este sentido la obra del Sr. Silvela implica una trascendental reforma en nuestra organización social.

Entre los rasgos de heroísmo y abnegación realizados durante la catástrofe de Consuegra, merece especial mención el que vamos á relatar llevado á cabo por un niño de catorce años, llamado Adrián Carabano, el cual, gracias á su serenidad y arrojo, tuvo la fortuna de salvar la vida á su madre y á dos de sus hermanos en lo más recio y temible de la inundación.

Nada tan elocuente como el relato que el mismo Adrián hizo á varios vecinos de Consuegra después del siniestro.

—La noche de la inundación—decía conmovido el pobre niño—estábamos acostados mis padres, mis hermanos y yo; todos rezando de miedo que nos daba el ruido que hacían el viento, el agua y los truenos, cuando mi pobre padre observó que entraba agua por la puerta de la habitación. En el momento que vió que el agua crecía por momentos, se apresuró á poner mueble sobre mueble, á fin de alcanzar á los tirantes de la armadura del tejado, y por aquella especie de escalera nos fué subiendo á todos, uno por uno, dejando en primer término á mi madre y á Claro, niño de seis años; en segundo á mí, y en tercero, á mi hermana Petra, de 15, con otro hermanito de seis meses en los brazos. No bien nos había colocado á todos, cuando sonó un golpe, y con espanto y horror nos quedamos envueltos en una oscuridad inmensa, llorando y pidiendo socorro inútilmente. Nadie respondía. Habíase caído uno de los tirantes dando á mi padre un golpe en la cabeza y sepultándolo en el agua. Por lo que vimos después de la catástrofe, murió ahogado. Ya nos alcanzaba el agua, cuando me acordé de que tenía yo en el bolsillo una navaja, y me apresuré á cortar unas cañas de las que sostienen las tejas, y aquel pequeño hueco sirvió, con mi pobre ayuda, para sacar á mi madre, á mi hermano Claro y á mi hermana Petra, que tuvo que soltar el niño del pecho, que ya estaba ahogado, pues el agua salía por el pequeño hueco que yo había hecho.

De este modo—añadió Adrián—nos salvamos encima de las tejas, todos menos mi infortunado padre y mi hermanito.

Este hecho no debe quedar oculto, pues el proceder de tan valeroso joven bien merece fijar la atención de las almas generosas, que siempre anhelan premiar todo lo que tienen de noble y levantado las acciones humanas.

El niño Adrián vive actualmente en Consuegra con su madre y sus hermanos, en casa de su abuelo Pedro Olivares, anciano de setenta y cinco años, residiendo en la calle Ancha, número 12.

Adrián ha terminado el segundo año de latín en el convento de padres franciscanas de dicho pueblo y revela tener un gran talento, tanto por la aplicación al estudio como por la manera de expresarse, según han tenido ocasión de apreciar nuestros lectores.

Con frecuencia hemos oído preguntarse á los viticultores si, por el hecho del empleo repetido del sulfato de cobre en el tratamiento contra la peronóspera, puede llegar un momento en que la tierra, por la acumulación del sulfato de cobre en el suelo, se esterilice.

En efecto, es notorio que ciertas sales, cuando se esparcen por el suelo en determinada proporción, limitan absolutamente toda vegetación, sin que de una manera rigurosa pueda explicarse su acción. Es sabido el uso que se hace de las sales marinas para impedir el crecimiento de malas yerbas en los paseos de los parques.

Era, por tanto, de interés averiguar experimentalmente lo que podía resultar de la acumulación de sales cúpricas, para el porvenir de la fertilidad.

Para lograr esto hemos supuesto que se hacían las sulfataciones con el caldo bordelés formado de tres kilogramos de sulfato de cobre y de tres kilos de cal, y además, que los productos de la reacción quedaban integralmente en el suelo cada año. Así poníamos el caso en las condiciones más desfavorables adoptando la dosis fuerte de 3 kilos de sulfato de cobre en vez de 1 [2], que según el parecer de M. Millardet, éste juzga suficiente.

Habíamos supuesto además la aplicación de tres tratamientos anuales, con la siguiente cantidad de líquido.

2 hectólitros de líquido por hectárea en el primer tratamiento; 3 hectólitros en el 2.<sup>o</sup>, y 4 hectólitros en el 3.<sup>o</sup>, ó sea un total de 9 hectólitros por hectárea y por año, conteniendo 27 kilogramos de sulfato de cobre.

Señalábamos á la superficie de cinco parcelas de tierra la cantidad de sulfato de cobre correspondiente á 50—100—200—300—1.000 años de tratamiento.

O sea por la

1. <sup>a</sup> parcela 50 años de trat.,	kilog. 1.350 por m. c. ó hectárea,
ks. 1.360.	
2. <sup>a</sup> parcela 100 años de trat.,	kilog. 2.700 por m. c. ó hectárea,
ks. 2.700.	
3. <sup>a</sup> parcela 200 años de trat.,	kilog. 5.400 por m. c. ó hectárea,
ks. 5.400.	
4. <sup>a</sup> parcela 300 años de trat.,	kilog. 8.100 por m. c. ó hectárea,
ks. 8.100.	
5. <sup>a</sup> parcela 1.000 años de trat.,	kilog. 27.000 por m. c. ó hectárea.
ks. 27.000.	

Una sexta parcela ha servido para hacer la comprobación.

Ocho días después de la aplicación de la sal, fué trabajada la tierra y acto seguido sembrada de trigo.

Abundante surtido en toda clase de alfileres, alfileres y gruesos, en mas parafina  
Cañamos, linos, sogas, lizas, cordones, cinchas, fajas, **SABADO.**  
Ropas hechas en géneros finos y ordinarios **SABADO.**  
Camisas, puños, cuellos, calzoncillos, blusas, **SABADO.**  
Se admiten toda clase de prendas y alhajas a cuenta de géneros dirigirse á **SABADO**



He aquí el resultado que pudimos observar en el momento de la recolección.

Las parcelas 3 4 5 que habían recibido fuertes dosis de sulfato, presentaban una cosecha poco abundante; los granos eran de una pequeñez excepcional, no alcanzando con frecuencia los tallos más que sesenta centímetros de altura.

Las parcelas primera y segunda presentaban un aspecto mucho más satisfactorio, aunque á primera vista pareciera que la vegetación no se había hecho en condiciones normales.

En fin, si representamos con 10 la cosecha de la parcela de comprobación, se puede establecer para las demás la siguiente proposición:

1. <sup>a</sup>	50 años de trat.,	9
2. <sup>a</sup>	100 » »	7
3. <sup>a</sup>	200 » »	5
4. <sup>a</sup>	300 » »	3
5. <sup>a</sup>	1,000 » »	2

Por tanto, el examen de estas cifras demuestran que los agricultores pueden sin temor continuar empleando el caldo bordelés, ya que, aun en la peor hipótesis, esto es, hasta transcurridos 100 años de tratamiento, la acumulación de cobre en la tierra no empieza á presentar carácter que pueda considerarse nocivo, y hasta pasados cincuenta años será poco apreciable la disminución que hayan podido sufrir las cosechas.

Se debe tener en cuenta, además, que en la práctica, las aguas pluviales que contienen siempre amoniaco ó sales amoniacales, deben transformar rápidamente en estado de sales solubles al sulfato de cobre que exista en el suelo.

De lo que antecede creemos poder deducir que el empleo de sales de cobre en agricultura no constituirá un daño serio para la fertilidad del suelo, y que los agricultores, al menos hasta dentro de muchos años, no tienen por esta causa motivo para preocuparse.

Refiriéndose al choque de trenes ocurrido cerca de Burgos, afirma un corresponsal.

«El suceso, según de público se dice, y se sabe positivamente, ha sido debido al jefe de noche de la estación, el cual después de haber dado salida al tren exprés, exclamó:

—¡Soy perdido; á estas horas habrá chocado el tren exprés con el mixto, y sabe Dios las desgracias que ocurrirán!

A la ineptitud, pues, de este empleado, preso en la cárcel, se debe en este caso, aparte de otras faltas, el triste suceso que tantas desgracias ha ocasionado.

Respecto á indemnizaciones, se añade:

«Los primeros que se han ocupado de esta fase de la cuestión, han sido varios ingleses.

Dícese que M. Seymour Lucas, á quien la fractura de la pierna impedirá acaso trabajar por espacio de dos ó tres meses, piensa pedir, como

Francoisco Sábado, Oso bajo 23, HUESCA.

Los corsés más elegantes y más baratos  
 El calzado, de mejor forma y más surtido  
 Abundante surtido en toda clase de alfileres, botones, cintas, etc.  
 Oñamos, linos, sogas, lizas, cordales, etc.

indemnización de daños y perjuicios, la suma de 50.000 libras esterlinas (500.000 reales).

Tanto M. Seymour, como los otros súbditos británicos que venían en el *express*, y que han resultado heridos, esperaban la llegada á Burgos del agregado de la embajada inglesa para rogarle que apoyase sus reclamaciones.

Los españoles perjudicados, aun no han formulado demanda alguna. Esperan á que se declare concluso el sumario, á fin de que depuradas las responsabilidades, puedan saber á quien corresponde la civil.

## Sección de Primera Enseñanza.

He aquí la relacion de las Escuelas vacantes en este distrito universitario de Valencia y que en breve han de proveerse por oposición:

Provincia de Alicante.—Las superiores de niños de Orihuela y Villena, con 1 900 y 1.675 pesetas de sueldo respectivamente. Las elementales de idem, de Sax y Villajoyosa, con 1.100; Castell de Castells y Granja de Rocamora, con 825. La de niñas de Petrel, con 1.100, y auxiliar de la práctica Normal de Maestras de Alicante, con 950.

Provincia de Castellón.—Las elementales de niñas de Segorbe, con 1.100; Sot de Ferrer, con 825, y una ayudantía de las de Castellón, con el referido sueldo.

Provincia de Murcia.—La elemental de niños de Jumilla, con 1.375 pesetas de sueldo, y las de idem de niñas de Lorquí, con 825, y Ribera de Molina, con 750.

Provincia de Valencia.—Las elementales de niños de Requena, con 1.375 pesetas;; Bocairente, con 1.100, y Beniopa, Cofrentes, Fuenterrobles y Luchente, con 825, y las de niñas de Cortes de Pallás, Ayelo de Malferit, Cofrentes, Agullent, Beniopa y Montichelvo (distrito), con 825 pesetas cada una.

Provincia de Albacete.—La elemental de niños de Corral-Rubio, con 825.

Ayer se remitió á los gobernadores para su inserción en los periódicos oficiales, el anuncio de las Escuelas vacantes, que han de proveerse por oposición en el mes de Noviembre próximo. He aquí las vacantes:

Provincia de Zaragoza.—Escuelas de niños: Chiprana, Codo, Santa Eulalia de Gállego y Villalengua con 825 pesetas.—De niñas: Bujaraloz con 825 pesetas.—De párvulos: Egea de los Caballeros con 1.100 pesetas.

Provincia de Huesca.—De niños: Ontiñena y Zaidín con 825 pesetas. Niñas: Gurrea de Gállego con 825 pesetas.—Párvulos: Benabarre con 825 pesetas.

Provincia de Logroño.—De niños: Calahorra con 1.100 pesetas y Alcanadre con 825.—De ambos sexos: Pradillo de Cameros con 1.125 pesetas, Rabanera con 750 pesetas.—Estas dos últimas escuelas corresponden á derecho de patronato.

Provincia de Navarra.—De niños: Villafranca, Estella y Tudela con 1.100 pesetas.—De niñas: Puente la Reina y Bañuel con 825 pesetas.

Provincia de Soria.—De niños: El Royo, Valdeabellano de Teba y San Leonardo con 625, mas 125 de aumento voluntario.

Provincia de Teruel.—De niños: Baguena y Esteruel con 825 pesetas.—De niñas: Caminreal, Abentosa y Linares con 825 pesetas.

---

## Correspondencia.

---

Madrid 28 de Septiembre de 1891.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

El Sr. Silvela ha emprendido ya su viaje de regreso de Almería á Madrid, y ante la perspectiva de que á su llegada, ó un par de días después, se celebre Consejo de ministros, empiezan ya á surgir en las imaginaciones más ó menos volcánicas comentarios y fantasmagorías sobre lo probable y lo verosímil de lo que en el anunciado Consejo ocurra. Hay en esto, como en todas las cosas que no revisten la autoridad de hechos consumados, opiniones muy diversas, tanto que algunas son perfectamente contrarias entre sí. Tomando las dos opuestas de esas opiniones, el lector puede buscar los términos medios que más le agraden y convengan.

Opinión optimista. La de los que creen que en el Consejo próximo, primero que con carácter de tal y no de simple reunión de ministros se celebrará desde que la Corte ha salido para San Sebastián, no pasará absolutamente nada que sea excepcional, nada que imprima ó señale nuevos derroteros á la política, nada que rebase los límites de lo corriente, de uno de tantos Consejos como se celebran al cabo del año para resolver expedientes, ó dictar circulares, ó cambiar impresiones. Esta es la impresión de color de rosa.

Opinión pesimista la de los que afirman con mucha seguridad que en el primer Consejo será planteada la crisis y se marcharán dos ó tres ministros, ó cuatro ó cinco, ó todos según caigan las pesas. Porque estos aficionados á emociones variadas aseguran y juran y perjuran que no podemos seguir, que la cosa está muy mala, pero muy mala que donde menos se piensa salta la liebre, que no hay mal que cien años dura, ni plazo que no se cumpla. Silvela, añaden, planteará la crisis resueltamente, porque está decidido á irse y Cánovas aprovechará la ocasión para decir á Fabié é Isasa que se vayan también, y ya empezando á tirar del cabo, puede que se devane toda la madeja, que de menos nos hizo Dios.

He aquí sintéticamente expuestos, los fundamentos de las dos opiniones principales que se sostienen *á priori* sobre el primer Consejo que después del relativo descanso veraniego celebren los consejeros responsables, bajo la presidencia del Sr. Cánovas.

No es cosa de combatir á los unos ni á los otros, ni de dar la razón á nadie, ni de quitársela á ninguno.

El tiempo, breve, ha de demostrar quien la tenga. O dicho de otro modo *qui viva, verra*.

=

El gobierno se propone exigir á la compañía ferroviaria del Norte, todo género de responsabilidades por la reciente catástrofe de Burgos. La Reina ha hecho al duque de Tetuán indicaciones muy expresivas para que no quede la compañía sin sufrir los castigos y pagar las indemnizaciones que deba pagar; y el gobierno, no sólo por las indicaciones de la Reina, sino también porque la opinión pública lo exige, dícese que será inexorable. Sería de lamentar que á este asunto viniese el tío Paco con la rebaja.—M.

---

## Sección libre.

# EXCURSIONES HISTÓRICAS

ALFONSO X EL SABIO

(CONCLUSIÓN)

En este tiempo vino á España la Emperatriz de Constantinopla Marta, esposa de Balduino, que estaba preso y despojado de su trono por los turcos, á pedir algo con que ayudar á reunir la suma de treinta mil marcos de plata para rescatarlo. Alfonso su primo, á quien pedía una tercera parte, le dió toda la cantidad con liberalidad poco prudente, por estar con exhausto el tesoro castellano.

Corría el año 1270 cuando D. Dionis, que más adelante fué Rey de Portugal, vino á Castilla, enviado por su padre, á pedir á D. Alfonso su abuelo que quitara el tributo y homenaje que Portugal pagaba, y salió con su deseo, bien á pesar de los nobles castellanos que lo contradijera, sobre todo D. Nuño González de Lara, cabeza de los descontentos, que á duras penas pudo apaciguar D. Alfonso.

Pasó en 1275 á Francia y Belcaire, á la orilla del Ródano, habló con el Pontífice sobre su pretensión al Imperio aunque inútilmente; por estar ya aprobada la elección de Rodolfo, Volvióse muy descontento, sin dejar de llamarse Emperador y llevar las insignias de tal.

Mientras tanto Jacob Aben-Juzeph, rey moro de Marruecos, por otro nombre el Miramamolío, pasó á España con intento de conquistarle en ausencia del Rey de Castilla, A las primeras de cambio, derrotó á don Nuño de Lara, que murió en la acción, junto á los muros de Ecija, y luego cerca de Martos, sufrió igual suerte D. Sancho, Arzobispo de Toledo, hijo de nuestro D. Jaime, y por tanto hermano de la Reina. Y después falleció de enfermedad, cuando se dirigía contra los victoriosos invasores, en Ciudad-Real, llamada entonces Villa-Real, D. Fernando de la Cerda, primogénito de D. Alfonso, jurado ya heredero de la Corona, dejando dos hijos, D. Alfonso y D. Fernando.

A estos desheredó su tío D. Sancho, que después fué llamado el *Bravo*, apoderándose en este aprieto del gobierno del reino, que tenía su difunto hermano, haciendo gente y poniendo guarniciones en las plazas importantes, y dirigiéndose á contener el orgullo africano con campo ffirmado. Tanto hizo, que sin mediar batalla formal volvióse á Africa el *Miramamolín*, dejándole pacífico poseedor del gobierno, que nadie intentó arrebatarse: de tal modo se captó las simpatías de los castellanos.

Llegó D. Alfonso á Toledo, y allí fué á visitarle su hijo D. Sancho, con intención de que le asegurase el derecho de sucesión como deseaban los pueblos. Enojóse D. Alfonso de que se tratase de esto en vida suya, y con perjuicio de sus nietos, y al cabo convino en admitir el asunto á las Cortes, que se reunieron en Segovia, sentenciado á favor de D. Sancho.

De aquí se originaron grandes trastornos y contiendas civiles, unos á favor de D. Alfonso y otros al de su hijo, que era el más pujante, como sol que aparecía entonces, llegándose á convocar cortes en Valladolid, donde se dió sentencia pública privando á D. Alfonso de la corona, y apellidando Rey á D. Sancho, en 1282.

No quedaba ya más recurso á D. Alfonso que acudir á los moros y así lo hizo, dirigiéndose al rey de Marruecos, por medio de D. Alfonso de Guzmán que estaba allí en gran privanza, pidiendo á este le dispensase por lo que le había ofendido y sido causa de su expatriación, y á aquel que se dignase socorrerle para recuperar su reino. Le oyeron y vino el Moro á España con gente por dos veces, pero de nada sirvió, y D. Alfonso tuvo que quedarse sólo con su Sevilla, que le fué siempre fiel. Poco más consiguió con reunir al Papa, aunque descomulgó á todos los que siguiesen á D. Sancho, y no obedeciesen á su legítimo rey. Al fin trataron de verse para concertar estas diferencias, pero no llegaron á ello, y en esto, falleció D. Alfonso en su fiel Sevilla á 21 de Abril de 1284, dejando por herederos á sus nietos los infantes, que luego fueron llamados de la Cerda, por la que tenía su difunto padre, sin haber tenido la satisfacción de volver á mandar en su reino.

Dicho queda, á grandes y toscas pinceladas, algo de la historia de este sabio é infortunado rey de Castilla, á quien debemos, en otras cosas, el código de las siete Partidas. la reforma, casi dicho mejor, el nacimiento de la rica y elegante lengua española.

*Félix Sarrablo Bagüeste.*

### ESTACION METEOROLÓGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA.

*Mes de Septiembre*

*Día 28*

BARÓMETRO en milímetros.		TEMPERATURA á la sombra.		DIRECCIÓN DEL viento		ESTADO DE LA atmósfera		PLUVIÓMETRO en milímetros.
Ma- ñana	Tarde	Má- xima.	Mí- nima	Ma- ñana.	Tarde	Ma- ñana	Tarde	
724,1	722,0	22,2	9,5	N. O.	N. O.	Desp.º	Desp.º	»

**B O L S A .**

—«=»—

París 28 4 por 100 exterior español, 72'18.  
 Madrid 28 5'45 tarde.—Bolsín últimos cambios, Madrid.—Contado, 76'67.—Fin de mes, 76'85.—Fin del próximo, 76'95.—Exterior, 78'60.—Amortizable, 39'05 —Cubas, 107'00.—Banco de España, 413'00.—Tabacos 88'00.—Barcelona: Interior, 76'67.—Exterior, 79'95.

**Telegramas.****EXTRANJERO**

Londres 28.—Acaba de recibirse un telegrama en el que se dice que van llegando á la frontera Noroeste del Afganistan muchos re-fuerzos de tropas rusas, haciéndose muchas provisiones cual si se temiera el principio de una guerra. Se cree que el gobierno inglés procurará adoptar enérgicas medidas para aumentar las defensas en la India.

París 28.—Anoche regresó procedente de Suiza el presidente del Consejo de ministros Mr. Freycinet. En la presente semana reunirá á sus compañeros para ocuparse de los asuntos de actualidad.

Gante 28.—En la fiesta anual de la prensa celebrada ayer en esta población ocurrió una sensible desgracia. Se hundió uno de los tablados, resultando tres muertos, varios heridos de gravedad, y muchos contusos.

Moscow 28.—Se preparan solemnes funerales en sufragio del alma de la gran princesa Paula Alejandra. Asistirá toda la familia imperial rusa.

París 28.—La prensa de esta capital se ocupa de la conferencia celebrada por el ministro de Hacienda Mr. Rouvier y el eminente estadista republicano Sr. Castelar, asegurándose convino en ella la renovación del tratado hispano-francés. Los periódicos proteccionistas censuran la prontitud de obras de Mr. Rouvier, alegando que no basta la palabra de este ministro para concertar un compromiso, cuando depende de todo el gobierno.

**INTERIOR**

Pamplona 28.—Anoche, mientras se verificaba en el Círculo Carlista la velada en honor del marqués de Cerralbo, reuníanse en las inmediaciones de aquel local numerosas personas que gritaban y silbaban. Para garantizar la seguridad personal de los socios del

círculo y restablecer el orden, la guardia civil y una sección de caballería del regimiento de Numancia, tuvieron que disolver los grupos formados en la plaza, cuya disolución se verificó sin grande esfuerzo y sin que haya ocurrido ninguna desgracia personal.

Cartagena 28.—El ministro de la Gobernación ha llegado esta mañana, siendo recibido por las autoridades y muchas personas de las más caractertizadas en la población. El recibimiento hecho al señor Silvela fué muy afectuoso, Le han cumplimentado diversas comisiones.

Madrid 28.—El tren correo de Asturias ha llegado hoy con el insignificante retraso de siete horas. En la estación del Norte no se ha dado la explicación del retraso; pero parece ser que en una estación más allá de Valladolid, estuvo á punto de ocurrir un siniestro parecido al de Burgos. Este rumor no ha sido confirmado aún por los empleados de la compañía.

Madrid 28.—A última hora se asegura que el retraso del tren á que anteriormente nos referimos, obedece á que tuvo que esperar á que la autoridad levantase un cadáver que estaba en la vía, y cerca del cual se encontraron algunas monedas de oro.

Madrid 28.—El director propietario de la «Agencia Madrileña» ha tenido la desgracia de ver morir al mayor de sus hijos. Reciba el Sr. Perpén la expresión de nuestro pésame.

M.

---

## ANUNCIOS

---

**SE** vende una sillería con dos mecedoras de regilla, y un velador con piedra de mármol, todo én buen uso; de 2 á 6 de la tarde. Sancho Abarca 33, 3.º

---

## TRASPASO

Se hace de la tienda de bebidas y comestibles de la viuda de Lucas Castillo, calle del Desengaño números 36 y 38 con todos los utensilios de su profesión y todas las existencias con el mismo, traspaso habitaciones en el primer piso, grandes corrales, cubiertos, cuadras, pajares, y palomar; hay puerta falsa para los carros, propio á la vez, para posada. Para informes en la misma enterarán de precios y condiciones.

---

**PARA** sembrar trigo y ordio clase superior. Véndese en esta ciudad huerta del Angel.

---

**CARDELINAS.** Se venden á 35 céntimos de peseta; machos elegidos para enjaular. Padre Huesca 22.

LIBROS DE TEXTO

Institutos  
Seminarios

LIBRERÍA OSCENSE

Escuelas  
Normales

**EN** ZARAGOZA, calle de Santa Catalina, 10, principal, se admitirán tres ó cuatro pupilos desde dos pesetas en adelante. Hay magníficas habitaciones en las que dá el sol todo el día en el Invierno.



## COCHE DIARIO A AYERBE

Sale uno de Huesca á Ayerbe y viceversa, Llevará asientos y encargos; saldrá de Huesca á las 7 de la mañana y de Ayerbe á las 12.  
Para más informes dirigirse á **PABLO** plaza de D. Alfonso (antes Corralaza) núm. 3 Huesca.

Abundancia, gusto y economía, ha logrado reunir el **NUEVO BAZAR DE LORIENTE** en su establecimiento y extensos almacenes. Gran variedad en camas y jergones inglesas y del país á precios nunca vistos, preciosidades en muebles de regilla y cuero, elegantes objetos para regalo y un abundante surtido en jugueteería.

**ULTIMA HORA.**

(Servicio especial de LA CRÓNICA).

Madrid 29, 9'30 mañana.

Oficialmente se sabe que hoy han ocurrido dos choques. Uno en Moncada, resultando tres operarios muertos. Otro en la línea de Alcántara. No se comunican detalles.

Hoy á las 11 regresará el Sr. Silvela.

Ha salido de Pamplona el marqués de Cerralbo.—M.

Imprenta de la Viuda é hijos de Castanera.